



**Agréé Association Nationale de la Jeunesse et d'Éducation Populaire**

9 rue Dulcie September – 93400 Saint-Ouen  
Tél. 01 40 12 09 12 – Courriel : national@mvtpaix.org  
www.mvtpaix.org

---

A Paris, le vendredi 25 juillet 2025

**Objet :** lettre à Monsieur António Guterres, Secrétaire général de l'ONU pour le 80<sup>ième</sup> anniversaire des bombardements atomiques sur Hiroshima et Nagasaki et préparation de la conférence d'examen du Traité sur la Non-Prolifération nucléaire en avril 2026

**Monsieur le Secrétaire général des Nations Unies,**

En tant qu'ONG membre de la commission ECOSOC des Nations Unies, nous avons participé en novembre 2023, à Genève à l'ONU, à la réunion organisée par le Secrétaire général adjoint de l'ONU chargé des affaires politiques Monsieur Ryder. Nous sommes intervenus lors de cette réunion pour suggérer que l'ONU, au nom des Nations Unies et au nom de « *Nous les peuples* », prenne des initiatives de nature à permettre aux peuples du monde entier de donner leur avis sur des questions fondamentales concernant la défense de la paix dans le monde et plus particulièrement des questions comme la paix entre Israël et Palestine et la question de l'élimination des armes nucléaires.

Nous avons souligné combien la consultation de l'opinion publique en 2000 à l'initiative de l'Unesco avait permis que s'exprime le soutien de dizaines de millions de citoyens à l'émergence d'une culture de la paix telle qu'elle a été définie par la résolution des Nations Unies définissant le plan d'action pour une Culture de la Paix.

Face à la situation internationale désastreuse marquée par l'extension du domaine de la guerre, l'augmentation démesurée des dépenses militaires mondiale et par une fragilisation du dispositif international en faveur du désarmement nucléaire (fin du traité ABM, fragilisation du traité sur les armes nucléaires intermédiaires, obstination des pays dotés de l'arme nucléaire à ne pas signer le TIAN pourtant entré en vigueur en janvier 2021, remise en cause du traité New Start sur les armes nucléaires stratégiques), l'appel aux opinions publiques pour exiger le respect du droit international en matière de désarmement nucléaire nous semble nécessaire.

L'appel à l'intervention des opinions publiques est d'autant plus nécessaire que l'on constate une violation régulière des règles du droit international et de la Charte des Nations Unies accompagne la détermination des puissances étatiques et du complexe militaro-industriel à imposer la loi du plus fort contre les principes édictés par la Charte laquelle porte le droit des humains à vivre en paix dans un monde de justice, de solidarité et de fraternité.

Dans le même temps la part prise par les armes nucléaires dans les doctrines militaires de pays dotés ne cesse de croître. On assiste aussi au développement de missiles de croisière dotés d'ogives de faible puissance inférieure aux 15 kt de la bombe d'Hiroshima c'est-à-dire de bombes à usage tactique et dans le même temps de missiles hypersoniques ayant une vitesse supérieure à Mach 5 c'est-à-dire cinq fois la vitesse du son et destinés à rendre obsolète les boucliers antimissiles.

Tout ce qui précède montre que le champ des possibles en termes de déploiement et d'utilisation d'armes nucléaires tactiques s'ouvre vers un abaissement dangereux du seuil nucléaire.

Dans ce contexte nous estimons que l'Onu devrait prendre des décisions permettant à l'opinion publique, à « Nous les peuples », d'apporter notre soutien à l'exigence formulée par l'ONU d'une élimination totale des armes nucléaires, par exemple lors de la prochaine journée internationale de l'ONU pour l'élimination totale des armes nucléaires le 26 septembre 2025.

L'appel mondial ci-joint déjà signé par plusieurs centaines d'organisations sur le plan mondial et traduit en une vingtaine de langues, sera déployé sur le plan mondial les 6 et 9 août 2025 à Hiroshima et Nagasaki.

Alors que va se tenir à Hiroshima la conférence contre les bombes A et H qui va réunir des milliers de personnes venant du monde entier (avec une délégation d'une centaine de français coordonnée par Le Mouvement de la Paix) il nous a semblé opportun de vous transmettre cette proposition en espérant qu'elle retiendra votre attention.

Si vous preniez des initiatives en ce sens et les annonciez à l'occasion des cérémonies commémorant les bombardements atomiques sur Hiroshima et Nagasaki ce serait une bonne et belle manière de préparer la conférence d'examen du TNP qui aura lieu en avril 2026 à l'ONU New-York en avril 2026

Recevez, Monsieur le Secrétaire général, l'expression de nos salutations respectueuses.

**Pour Le Mouvement de la Paix (France)**

Roland NIVET, Porte-parole national du Mouvement de la Paix

Contact : [roland.nivet@mvtpeix.org](mailto:roland.nivet@mvtpeix.org) / + 33 685 028 714

A handwritten signature in blue ink, consisting of several overlapping loops and horizontal strokes, appearing to be the name 'Roland Nivet'.